
尊敬的贺灿飞院长，各位领导、老师，同学们： 

大家好!  金色九月，秋风送爽，这无疑是一个收获的季节，但我相信也是一段放飞希望的时光。

首先感谢城环学院各位领导老师的厚爱，给我这样一个难得的机会，来祝贺 2018 年入学的学弟学

妹们！你们是荣幸的，得以进入北京大学，因为她是中国的哈佛；你们是有福的，得以进入城环

学院，因为她将帮助你们掀开人生中非常重要的篇章。这无疑是一个非常好的开始！ 

我相信好的开始是成功的一半。下面我分享一些我的故事，我相信在一定程度上它也反映了我们

那一代人的梦想与追求，眼泪与欢笑。 

我 1985-1989 年就读于北大地理学系，城环学院前身，专业是经济地理。我还记得当年胡兆量先

生诙谐风趣的经济地理讲课，勉励我们 Good good study, day day up; 我也记得田昭與老师带领我

们生动的地貌实习，在慕田峪在山西大同，师生高歌“我们爬得高，我们看得远，把美妙的歌声

散布在山水间”…… 弹指一挥间，将近三十年过去了；如果有人问我：假如上天给你机会，让你

再次来过，哪些事情你想保留，哪些事情你想改变？ 

首先，专业选择，无怨无悔。在我上中学的年代，有一个口号叫“学好数理化，走遍天下都不

怕”。数理化无疑是重要的 （或许加上生物），过去如此，现在如此，我想将来也如此。但地理

学（含人文地理、自然地理，地理信息科学），生态学，环境学却在改善人地关系，提高人居环

境，实现可持续发展等方面意义重大，无与伦比。给大家讲一个故事：我初到美国是 1998 年，那

时计算机专业非常走俏。我一度踌躇，要不要改弦易辙？所幸的是我没有改变，并在地理学生态

学领域一路走下来。而当时改弦易辙的很多人却面临毕业即失业的艰辛，或在工作失业工作

的循环中挣扎，这在我所在的社区和教会也不少见。最近中国政府把生态文明提高到国家基本方

略的地位，强调“坚持人与自然和谐共生。建设生态文明是中华民族永续发展的千年大计。必须

树立和践行绿水青山就是金山银山的理念，坚持节约资源和保护环境的基本国策，像对待生命一

样对待生态环境”（摘自习近平《十九大报告》）。祝贺大家赶上了地理学、生态学的春天!   

其次， 提高情商，寻求真理。现在有一个流行词叫学霸，据我看来非各位学弟学妹莫属。然而据

有关学者研究，一个人的成就大约 30%靠智商，70%靠情商。再给大家讲一个故事：当年我有很

长一段时间，时而骄傲，时而自卑，看自己不能合乎中道—这是情商低的表现。我曾经觉得“自

信人生二百年，会当水击三千里”。这种心态导致我 1992 年研究生毕业后贸然下海（经商本身没

有什么不好，只是不适合于我）。几年后一些磨难和碰壁让我意识到人生最多不过百年，我最多

也只能游 3000 尺，终于在 1998 年金盆洗手，上岸从事我现在的职业生涯。当我存心谦卑，随时

感恩时，我感到天高地阔！既为玫瑰花香而欣喜，也为玫瑰有刺而感恩；既为风生水起而雀跃，

也为道路崎岖而喜乐。愿学弟学妹们寻求真理，“因真理必叫你们得自由”（摘自《圣经》），

而且看自己合乎中道，成为你的寝室、班级、学校的帮助， 为社区、国家，以至全人类提供正能

量，祝福他人，实现自我。  

最后，打好基础，珍惜光阴。我今天最后的一个故事：我在大学时，有一段时间彷徨，不知自己

将来该干什么，于是有些懈怠，放松了对数学、统计和计算机的努力。1998 年到美国读博士，才

发现“书到用时方恨少”，于是在数学系同时又攻读数理统计的硕士，后来又在一个当地的社区

大学选修计算机编程课程。个中甘苦，惟有对天诉说。这些努力对我今天所从事的人与环境复杂

系统研究很有帮助，也成为我在教学和服务中强有力的工具。“盛年不重来，一日难再晨”-- 盼 

望学弟学妹们把握当下，在数理统计和计算机方面打好基础，不负我们的时代，不负我们的国

家，也不负我们的使命。  



祝福学弟学妹身心强健，学业有成！最后引用梁启超先生《少年中国说》与大家共勉：“故今日

之责任，不在他人，而全在我少年。少年智则国智，少年富则国富，少年强则国强，少年独立则

国独立，少年自由则国自由，少年进步则国进步……前途似海，来日方长。美哉，我少年中国，与

天不老！壮哉，我中国少年，与国无疆！” 

谢谢大家！ 

 


